

Réflexion sur l'ANTIJUDAÏSME et l'ANTISEMITISME

Notre groupe a travaillé cette année sur les Actes des Apôtres. Dans plusieurs villes, des juifs agressent Paul et veulent le tuer. Nous constatons que, sans réflexion, les Actes pourraient nous pousser à un anti-judaïsme.

Essayons de comprendre pourquoi les relations entre juifs et chrétiens ont été difficiles (et le sont parfois encore). A propos de la passion de Jésus, il faut éliminer 2 fausses pistes:

- soit prendre les récits évangéliques au pied de la lettre : les chefs juifs ont été des intrigants qui ont persuadé Pilate de condamner Jésus; Matthieu et Jean disent "les Juifs", cela inclurait tous les juifs du moment.

L'Encyclique Nostra Aetate (Vatican 2) dit qu'on ne peut pas imputer la responsabilité de la condamnation de Jésus à TOUS les juifs du moment, encore moins à tous les juifs d'aujourd'hui.

- soit les récits évangéliques ne sont pas du tout fiables. Donc les chrétiens sont menteurs et croient dans une religion fondée sur des mensonges.

En fait, sur un plan historique, les récits évangéliques sont globalement crédibles. Ils sont confirmés par ce qu'en dit l'historien juif Flavius Josèphe.

Mais la généralisation de l'accusation portée par les chrétiens contre les juifs peut s'expliquer (pas se justifier) par :

- l'éloignement (dans le temps et dans l'espace) des communautés chrétiennes du monde juif : une querelle intra-juive est devenue une querelle entre chrétiens et juifs ;

- la radicalisation de l'opposition après l'année 70: les juifs se sont révoltés contre les romains , les chrétiens ne veulent pas être associés à cette révolte.

Au 2e siècle, un évêque, Méliton de Sardes écrit : les Juifs ont tué DIEU ET, comme à la fin du 4e siècle, le christianisme devient religion obligatoire, imposée, la persécution des Juifs commence.

Approfondissons la réflexion : Ce qui n'est pas supporté par certains Juifs, c'est que ,dans le message chrétien, tout n'est pas subordonné à la Loi et à l'identité Juive.

Voilà ce que dit un texte des moines de Qumran (au 1er siècle) cité dans le livre de C.FOCANT : une passion, 3 récits :

" La maison qui sera bâtie à la fin des jours, la maison où n'entrera ni l'impie, ni l'impur à jamais ,ni l'Ammonite, ni le Moabite, ni le métis, ni l'étranger,ni le colon à jamais, mais ceux qui portent le nom de saints, YAHVE y règnera à jamais."

Si nous ne voulons pas rester sur un antijudaïsme chrétien, il faut élargir la réflexion au-delà des relations juifs- chrétiens.

Les hérétiques(du grec hairesis, choix,) Les hérétiques, par rapport à l'identité du groupe dont ils font partie, choisissent ce qui leur convient, ou rajoutent...

Ce n'est pas supportable pour les non-hérétiques ,parce que cette identité: croyance, Loi, institution ,peuple, race ,est une valeur suprême, donc primordiale, donc EXCLUSIVE, qui EXCLUT.

Des exemples :

- l'Inquisition, institution de l'Eglise catholique, qui exclut (et tue) les Cathares(13e siècle)
- les guerres de religion(16e siècle) on tue les hérétiques protestants
- le Camisards:protestants massacrés par Louis XIV
- un protestant(CROMWELL) massacre les catholiques irlandais (pour lui hérétiques)

Plus tard ,l'exclusion par la race :le nazisme et les Juifs: L'HORREUR de la SHOAH.

Face à cela , nous pouvons affirmer que l'Eglise catholique (donc universelle) n'est pas une institution pour un groupe humain, mais pour TOUS LES HOMMES.Et donc nous refusons une identification à une identité primordiale et exclusive, qui ne peut qu'entraîner L'EXCLUSION de ceux qui n'ont pas cette identité. L'exclusion peut signifier TUE

Mais cela signifie-t-il que, à notre tour ,nous allons exclure ceux qui excluent?

Le message de Jésus est un message d'écoute ,de dialogue ,de compréhension. Il s'oppose vigoureusement aux scribes et aux pharisiens(Matthieu, tout le chapitre 23)mais Il ne les EXCLUT pas.

de nos jours, le dialogue oecuménique est ouvert,ainsi que le dialogue avec les Juifs.Nous pouvons même aller au-delà.Affirmons ce que nous croyons avec conviction, mais soyons OUVERTS au dialogue avec ceux qui pensent autrement que nous

Porte-paroles du groupe

Jean Pierre PONTY

Michelle SAGE

Gérard HOUZE

Bibliographie

Guillaume FOCANT, une passion ,trois récits, POSFACE pp.181 à 196 ,sur le dialogue judéo-chrétien éditions du Cerf

Jules ISAAC, l'enseignement du mépris ,éditions Grasset

Déconstruire l'antijudaïsme chrétien, Conférence des évêques de France 2023, éditions du Cerf

L'antisémitisme Pierre -André Taguieff Que sais-je? 2025